

ÍNDICE

PRÓLOGO	11
1. INTRODUCCIÓN	23
2. UN OBISPO SALESIANO EN PAMPLONA (1935-1946)	27
2.1. SU VIDA ANTES DE SER NOMBRADO OBISPO DE PAMPLONA: INFANCIA Y JUVENTUD	27
2.2. SU VIDA COMO SALESIANO	29
2.3. SU NOMBRAMIENTO COMO OBISPO	34
2.4. LA DIÓCESIS QUE HEREDA	37
2.5. EL FIN DE LA II REPÚBLICA EN PAZ, EL PERIODO DE GUERRA Y POSGUERRA EN NAVARRA	40
2.6. DE LA PASTORAL CONJUNTA A <i>NI UNA GOTA MÁS DE SANGRE</i>	47
2.7. ¡UNA LIMOSNA POR DIOS!: PARA VOSOTROS, HUERFANITOS DE NAVARRA	64
2.8. EL FUERTE DE SAN CRISTÓBAL: LA CÁRCEL QUE FUE LA PESA- DILLA DE PAMPLONA	66
2.8.1. El origen de la prisión y la fuga	69
2.8.2. La intervención en el Fuerte de Olachea y José Manuel Pascual	76
2.8.3. El día a día de José Manuel Pascual en el Fuerte	78

2.8.4.	La opinión de los presos del tándem José Manuel Pascual – Olaechea	86
2.8.5.	Objetivo principal: salvar vidas	90
2.8.6.	Los tres últimos años del Fuerte de San Cristóbal .	101
2.9.	EL EPISTOLARIO DE OLAECHEA: SU AYUDA DIRECTA A LOS PRESOS	107
2.9.1.	Su ayuda directa ante Franco	112
2.10.	LOS CASOS DE LUIS ÁLAVA SAUTU Y CARLOS BAYO GARCÍA .	117
2.10.1.	Luis Álava Sautu, el “santo” alavés	117
2.10.2.	Carlos Bayo García: el régimen franquista nunca olvida	124
3.	ENTRE LA ACCIÓN SOCIAL Y LA RECONCILIACIÓN ...	131
3.1.	OLAECHEA, COBIJO DE PERSEGUIDOS	131
3.1.1.	Las Mínimas y los Benedictinos de Montserrat	132
3.1.2.	Ángel Herrera Oria	134
3.1.3.	José María Escrivá de Balaguer	141
3.1.4.	Ayuda a los refugiados de la II Guerra Mundial ...	147
3.2.	ENTRE LA CREACIÓN DE UN ESTADO NACIONAL-CATÓLICO Y LA REESTRUCTURACIÓN DE LA ENSEÑANZA ECLESIASTICA	153
3.2.1.	La estrategia pastoral de Marcelino Olaechea	161
3.2.2.	Comisión Episcopal de Seminarios	165
	A) El trabajo de Olaechea en la Comisión Episcopal de Seminarios	170
	B) Proyecto de concentración de seminarios en España	177
	C) Los prelados en contra de la concentración	179
	D) Proyecto de convenio entre la Santa Sede y el gobierno español sobre seminarios y universidades de estudios eclesiásticos	182
3.2.3.	Seminario de Pamplona	184
3.3.	LA MUJER EN EL FONDO OLAECHEA	193
3.3.1.	Isabel Garbayo y la fundación de Villa Teresita	195
3.3.2.	María Camino Sanz Orrio y el inicio de las Misioneras de Cristo Jesús	206

3.3.3.	Magdalena Aulina, el conflicto de Bañolas y la intervención de Marcelino Olaechea	211
3.3.4.	La ayuda asistencial al colectivo de la ‘Mujer de Preso’	222
4.	OLAECHEA: ENTRE EL FUERO DE LA IGLESIA, EL NACIONALISMO VASCO, EL CARLISMO Y LA FALANGE. UN CONFLICTO MÁS ALLÁ DE NUESTRAS FRONTERAS	229
4.1.	PROBLEMAS CON SACERDOTES DE SU DIÓCESIS	229
4.1.1.	Nicasio Mendiburu y Joaquín Elizalde	230
4.1.2.	Fermín Yzardiaga	240
4.1.3.	Marino Ayerra	245
4.2.	PLAN AZOR: OLAECHEA ANTE UN CONFLICTO INTERNACIONAL	248
4.2.1.	El Plan Azor en el fondo Olaechea y el estado de la cuestión	255
4.2.2.	El Plan Azor según la declaración de José Garmendia	262
4.2.3.	El Plan Azor en Jato Miranda y Manuel Santa Cruz	274
4.2.4.	Actuación de Olaechea con los encausados del Plan Azor	280
4.2.5.	La sentencia del Plan Azor	307
4.2.6.	Conclusión del Plan Azor	311
4.3.	DE DERECHA A IZQUIERDA Y VICEVERSA: MARCELINO OLAECHEA POR LA RESTAURACIÓN MONÁRQUICA EN ESPAÑA	314
5.	CONCLUSIONES	323
	BIBLIOGRAFÍA	329

INTRODUCCIÓN

Marcelino Olaechea Loizaga (1889-1972) es, sin duda, una de las figuras más interesantes en la historia de la Iglesia española antes y después de la guerra civil de España en 1936. La sociedad eclesíastica navarra de la década de los treinta demandaba fervientemente un obispo vasco-navarro, ya que Navarra era una de las diócesis que más sacerdotes aportaba a España. Su predecesor, Tomás Muniz Pablos, era de Huelva y muchos consideraban que no entendía la realidad de la sociedad vasco-navarra. El nombramiento de Muniz Pablos en la Diócesis de Santiago abrió las puertas para que Olaechea fuera nombrado obispo de Pamplona, un territorio de tendencia rural, fuertemente vinculado al mundo de la Iglesia y con una sociedad arraigada al tradicionalismo carlista.

La unificación de falangistas y carlistas en un partido único, junto con el nacionalismo vasco de tendencia cristiana que se había alineado fielmente con la II República, convirtió al territorio vasco-navarro en un verdadero polvorín al comienzo de la guerra civil. Esta tensión político-social generó altos niveles de tirantez en el pueblo navarro, sobre todo entre el mundo del requeté y los sectores falangistas.

En este contexto, Marcelino Olaechea priorizó su labor episcopal en la reconciliación del pueblo navarro. Su labor se extendió más allá del fin de la contienda, ya que consideraba que su principal función

era la reparación de las heridas de la guerra civil antes que la evangelización del pueblo navarro. Sin embargo, no pudo completar esta labor, debido a su nombramiento como arzobispo de Valencia en 1946.

La actuación pastoral y política de Olaechea fue contradictoria. Por un lado, ayudó a las víctimas de la guerra utilizando su influencia ante altos cargos políticos. Por otro lado, fue el primero en utilizar públicamente el término “cruzada” en una región navarra donde la religión guiaba la vida y la sociedad, pero que también estaba fragmentada políticamente.

Olaechea vivió como prelado la etapa final de la II República, siendo nombrado obispo de Pamplona en 1935. Este periodo se caracterizó por la paralización de las políticas reformistas del partido lerrouxista y la CEDA, así como por el fracaso de la revolución de Asturias, que derivó en la represión de los sectores de izquierda. Estos años se caracterizaron por una intensa movilización social y polarización política, que alcanzaron su punto álgido con el levantamiento militar de 1936.

La historiografía ha etiquetado a Marcelino Olaechea como una persona afín al régimen franquista. Sin embargo, se ha demostrado que Olaechea, durante su episcopado en Pamplona fue una persona recelosa de Franco, pero que utilizó su buena relación con el cardenal Gomá para acercarse al dictador y así poder ayudar a los presos políticos, destacando especialmente su actuación para conseguir el cierre del Fuerte de San Cristóbal en Pamplona.

La documentación utilizada para este estudio proviene del archivo personal de Marcelino Olaechea, que se encuentra en el Archivo de la Catedral de Valencia¹. El archivo personal y privado de Marcelino Olaechea, pasó por donación testamentaria en el año 1972 al que fuera su secretario particular durante 26 años, Joaquín Mestre Palacio. Anteriormente, ocuparon el mismo puesto Vicente Ballesster y Cornelio Urtasun. Joaquín Mestre depositó en 1975 el fondo

1. Sobre el archivo personal de Marcelino Olaechea en el Archivo de la Catedral de Valencia véase.: Pons Alós 2019: 259-276.

Olaechea en el Archivo de la Catedral de Valencia “buscando la conservación y futura utilidad de dicho preciado Archivo y deseando enriquecer los fondos documentales de esta S.I. Catedral Metropolitana”, de la que era canónigo, y dejando claro que la donación se haría efectiva en el momento de su muerte, ocurrida el 2 de agosto de 1995². Por tanto, el fondo de Marcelino Olaechea llegó al Archivo de la Catedral de Valencia 23 años después del fallecimiento del que había sido obispo de Pamplona. Ya con anterioridad, el propio Olaechea había manifestado su voluntad de que su archivo pasase a la Catedral de Valencia. En este aspecto, tenemos que indicar que, al ser su archivo personal, el entonces arzobispo de Valencia no estaba obligado a depositar la documentación en el archivo diocesano, ya que se trata del archivo personal, y está considerada como documentación privada. Así, en el fondo personal encontramos todas las peticiones de intercesión para conmutación o disminución de penas en la postguerra, o los documentos relacionados con su asesoramiento espiritual a comunidades religiosas o dando consejos a personas concretas, o la que afecta al ámbito de amistades, e incluso con la relacionada con aspectos de su salud.

El fondo de Marcelino Olaechea Loizaga consta aproximadamente de 20.000 documentos, distribuidos en un total de 110 cajas. La documentación relativa a su episcopado de Pamplona, donde se centra nuestro estudio, se encuentra dividida en un total de 22 cajas, donde aproximadamente se encuentran un total de 8.260 documentos³. Los documentos relativos a los cuatro primeros años del episcopado de Marcelino Olaechea en Pamplona son insignificantes, y si

2. 1975, abril 1. Valencia. Depositó-donación del fondo Olaechea por parte de Joaquín Mestre al Archivo de la Catedral de Valencia (ACV. Leg. 6131-2) y 1972, abril 20. Valencia. Testamento de Marcelino Olaechea (ACV. *Fondo Olaechea*. Leg. 2-5). Al poco tiempo de morir el arzobispo, el 27 de octubre de 1972, Ramón Robles, ya canónigo archivero de la Catedral, desde la iglesia de Montserrat en Roma, pedía al también canónigo Joaquín Mestre, después de expresarle el pésame, la documentación del prelado para el archivo capitular.

3. El fondo Olaechea del Archivo de la Catedral de Valencia sigue recibiendo documentación de la familia de Joaquín Mestre Palacio, por lo que el número de documentación irá en aumento. Este hecho, unido a que es un fondo que aún se sigue

hablamos de correspondencia, es nula. La correspondencia y documentación empezará a partir de mediados del año 1938, sobre todo aquella correspondencia y documentación que tiene que ver con el Fuerte de San Cristóbal y la ayuda a presos políticos. Tal y como indica José Andrés-Gallego, Olaechea y su secretario personal, Cornelio Urtasun, antes de marchar a Valencia en el año 1946, revisaron toda la documentación que pudiera comprometer a alguien. Tras la revisión de los papeles, lo que consideraron que podría acarrear futuras represalias, fue quemado en el patio del Palacio Episcopal de Pamplona. Como dice Andrés-Gallego, “don Marcelino era hombre muy prudente y amigo de que su mano izquierda no se enterase de lo que hacía la derecha”⁴.

Estamos ante una figura compleja y polémica en la historia de la Iglesia española. Su labor episcopal en Pamplona estuvo marcada por la reconciliación del pueblo navarro y la ayuda a las víctimas de la guerra. Aunque ha sido etiquetado como afín al régimen franquista, su relación con Franco fue ambigua y utilizó su influencia para ayudar a presos políticos y promover la acción social en la diócesis de Pamplona.

describiendo, hace que a fecha de hoy sea imposible dar una cifra exacta de la documentación existente.

4. Artículo de José Andrés Gallego titulado “*Guillermo Roviroso y Marcelino Olaechea*”, publicado en: Revista Cresol. Núm. 141. Año 2017. p. 16.